

¿QUÉ ES EL AMOR? -

UNA MIRADA JUDÍA AL DAR Y RECIBIR.

POR ALAN MORINIS

HEMOS RECIBIDO DEL RABINO ELIYAHU DE LAS VIDAS, DEL SIGLO XVI, EL TRATADO ACERCA DEL AMOR: "SHAAR HA'AHAVA" (EL PORTAL DEL AMOR).

AMAS A TU AMIGO A TRAVÉS DE TU NEFESH-ALMA, PORQUE LA NEFESH-ALMA QUIERE AMAR. AUNQUE EL MATERIAL DEL QUE ESTÁ HECHO TU CUERPO TE SEPARA DE TU AMIGO, SU NEFESH-ALMA ES UNA ENTIDAD ESPIRITUAL, Y LA TENDENCIA DE LOS ESPÍRITUS ES INVOLUCRARSE CON SU AMIGO SIN ROMPERSE.

CUANDO TU NEFESH-ALMA SE REBOZA DE AMAR A UN AMIGO, LA NEFESH-ALMA DEL AMIGO ESTARÁ IGUALMENTE GOZOSA DE AMARLE A ÉL, PORQUE LAS DOS NEFESH-ALMAS ESTÁN ENTRELAZADAS COMO UNA SOLA. EL PODER DEL AMOR HACE ENTRETEJER A LA NEFESH-ALMA DE AMBOS.

EL AMOR DE DA CUANDO MI ALMA NEFESH Y TU ALMA NEFESH ESTÁN UNIDAS. ESTA IMAGEN SE HACE EVIDENTE EN LA DESCRIPCIÓN BÍBLICA DEL AMOR DE DAVID POR IONATHAN: "TAN PRONTO COMO TERMINÓ DE HABLAR CON SAÚL, LA NEFESH-ALMA DE IONATHAN SE UNIÓ A LA NEFESH-ALMA DE DAVID, E IONATHAN LO AMABA COMO A SU PROPIA ALMA" (I SAMUEL 18:1).



UJR AMLAT

FACEBOOK.COM/WUPJAMLAT

CONTATO@WUPJ-LATINAMERICA.ORG

WWW.WUPJ-LATINAMERICA.ORG

AGRADECEMOS AL

WWW.REFORMJUDAISM.ORG

Y AL

IIFRR

INSTITUTO IBEROAMERICANO DE
FORMACIÓN RABÍNICA REFORMISTA

POR CEDER ESE CONTENIDO, QUE VIENE A
CONTRIBUIR CON EL ENRIQUECIMIENTO DEL JUDAÍSMO
REFORMISTA EN LAS COMUNIDADES LATINOAMERICANAS.



EL 9 (TISHA) DEL MES DE AV CADA AÑO, LA CALLE JUDÍA SE REÚNE PARA COMPARTIR EL DUELO POR LAS GRANDES TRAGEDIAS QUE HAN AFECTADO AL PUEBLO JUDÍO A LO LARGO DE SU HISTORIA. YA QUE MUCHOS DE ESOS EVENTOS CONVERGEN EN ESA FECHA. LA DESTRUCCIÓN DEL PRIMER Y EL SEGUNDO TEMPLO EN JERUSALÉN; LA BRUTAL MASACRE EN LOS TIEMPOS DE LAS CRUZADAS; LA EXPULSIÓN DE LOS JUDÍOS DE ESPAÑA; Y LA SHOÁ (U HOLOCAUSTO, COMO SE LE LLAMA EN LA LITERATURA SECULAR).

SIN EMBARGO, EL HECHO DE QUE PODAMOS RECORDAR ESTOS EVENTOS CADA AÑO SIGNIFICA QUE HEMOS SALIDO VICTORIOSOS DE ESTOS DIVERSOS INTENTOS DE ANIQUILACIÓN FÍSICA Y/O ESPIRITUAL, Y PODEMOS GRITAR "¡AM ISRAEL JAI!"

TU B'AV (15 DE AV) SE REALIZA SEIS DÍAS DESPUÉS DE TISHA B'AV. SUCOT VIENE JUSTO DESPUÉS DE IOM KIPUR. IOM YERUSHALAIM SE CELEBRA A LA VUELTA DE IOM HAZIKARON. ASÍ COMO EL MOMENTO DE LA CELEBRACIÓN - TIEMPO DE BAILAR - LLEGA DESPUÉS DEL LLANTO, LAS OCASIONES DE TRISTEZA, LUTO Y MIEDO DAN PASO A CELEBRACIONES DE ALEGRÍA Y DE JÚBILLO, SEGÚN LA CITA A PRINCIPIO.

9 DE AV DE 5779 - 10 E 11 DE AGOSTO DE 2019
15 DE AV DE 5779 - 16 E 17 DE AGOSTO DE 2019

DE TISHA B'AV
A TU B'AV

מתשעה באב לטו באב



UNIÃO DO | UNIÓN DEL

JUDAÍSMO REFORMISTA

— AMLAT —

“HAY TIEMPO DE LAMENTARSE Y TIEMPO DE BAILAR”

(ECLESIASTÉS 3:4)

CUANDO COMPARTIMOS EL DOLOR COLECTIVAMENTE, SENTIMOS QUE NO ESTAMOS SOLOS EN EL MUNDO Y QUE PODEMOS ENCONTRAR CONSUELO NO SOLO EN LA DIVINIDAD SINO TAMBIÉN EN LA SANTIDAD QUE PUEDE ESTAR EN PRESENCIA DE OTROS. AL EXPERIMENTAR EL TRAUMA DE LA PÉRDIDA, NOS DAMOS CUENTA DE CUÁN VULNERABLES SOMOS, LO QUE, POR OTRO LADO, NOS PERMITE RECONOCER LA NECESIDAD DE ESTAR ABIERTOS A LA INTIMIDAD CON OTRO SER HUMANO. ES PRECISAMENTE EN LOS MOMENTOS DE PÉRDIDA QUE MÁS NECESITAMOS LA PRESENCIA RECONFORTANTE Y FORTIFICANTE DE LOS DEMÁS. ESTE ES EL TERRENO FÉRTIL DE LAS RELACIONES HUMANAS QUE DA PASO AL AMOR EN TU B'AV.

¿QUÉ ES TISHA B'AV?

TISHA B'AV ES EL DÍA DEL RECUERDO DE LA DESTRUCCIÓN DEL PRIMER Y EL SEGUNDO TEMPLO DE JERUSALÉN. PERO EL JUDAÍSMO LIBERAL NUNCA LE ASIGNÓ A LOS TEMPLOS ANTIGUOS UN PAPEL CENTRAL, POR LO QUE LLORAR SU DESTRUCCIÓN PUEDE NO PARECER PARTICULARMENTE SIGNIFICATIVO PARA LOS JUDÍOS REFORMISTAS. HOY EN DÍA, MUCHOS JUDÍOS ENTIENDEN QUE TISHA B'AV ES EL DÍA PARA EL RECUERDO DE LAS TRAGEDIAS SUFRIDAS POR LOS JUDÍOS A LO LARGO DE SU HISTORIA Y REFLEJA EL SUFRIMIENTO DEL MUNDO DE HOY. LA COSTUMBRE ES AYUNAR Y LLORAR DURANTE EL DÍA. AL IGUAL QUE CON IOM KIPUR, ESTE AYUNO SE EXTIENDE DESDE EL CREPÚSCULO DE UN DÍA HASTA EL ATARDECER DEL DÍA SIGUIENTE. EN LA SINAGOGA SE ACOSTUMBRA LEER EL LIBRO DE LAMENTACIONES (EUÁ), SENTADO EN EL PISO O EN SILLONES BAJOS. TAMBIÉN LEEMOS PARTES DEL LIBRO DE JEREMÍAS Y JOB Y UNA PARTE DE LA TORÁ Y EL TALMUD QUE HABLA DE LA DESTRUCCIÓN DE LOS TEMPLOS EN 586 A.E.C. Y 70 E.C. TAMBIÉN RECORDAMOS LAS MASACRES SUFRIDAS DURANTE LAS CRUZADAS, LA EXPULSIÓN DE LOS JUDÍOS DE ESPAÑA Y LA SHOÁ O EL HOLOCAUSTO (COMO TAMBIÉN SE LE LLAMA).

¿POR QUÉ OBSERVAR ESTE DÍA? - UNA PERSPECTIVA REFORMISTA POR LA RABINA ILANA SCHACHTER

EN UN TISHA B'AV, MIENTRAS ESTABA YO EN JERUSALÉN, UNO DE MIS MAESTROS NOS RETÓ CON ESA PREGUNTA: ¿POR QUÉ OBSERVAR ESTE DÍA? NOS DIJO QUE ÉL TAMPOCO HABÍA AYUNADO EN ESTA FECHA HASTA EL ASESINATO DEL PRIMER MINISTRO YITZHAK RABIN (EN NOVIEMBRE DE 1995). CUANDO ESTÁBAMOS AL BORDE DE LA PAZ, EN UN MOMENTO DE GRAN ESPERANZA PARA ISRAEL Y EL MUNDO, FUIAMOS TESTIGOS DE SU ASESINATO, Y PARA MI MAESTRO FUE COMO SI ALGO SE HUBIESE ROTO PARA SIEMPRE. ÉL SENTIÓ LA DESTRUCCIÓN TAN INTENSAMENTE QUE YA NO PODÍA ELEGIR NO AYUNAR. LA TRADICIÓN NOS ENSEÑA QUE LOS TEMPLOS FUERON DESTRUIDOS A CAUSA DE SINAT JINAM, ODIOS GRATUITO, EN EL MUNDO. QUE PODEMOS TRABAJAR PARA REPARAR LOS FRAGMENTOS ROTOS CAUSADOS POR EL ODIOS LIBRE, PARA QUE PODEMOS INCORPORAR LAS PALABRAS DE LOS SALMOS: "EL MUNDO SERÁ CONSTRUÍDO CON AMOR Y BONDAD".



TU B'AV - LA FIESTA JUDÍA DEL AMOR

POR LA RABINA SHARON MANN

UNO DE LOS PLACERES DE VIVIR EN ISRAEL ES QUE PODEMOS VIVIR LA VIDA SEGÚN EL CALENDARIO JUDÍO; HEMOS DISEÑADO EL CURSO DEL AÑO BASADO EN LAS FIESTAS JUDÍAS. CUANDO ME MUDÉ A ISRAEL, ME FUE FÁCIL DEJAR DE CELEBRAR ALGUNAS CELEBRACIONES QUE CRECÍ FESTEJANDO EN LOS ESTADOS UNIDOS, A PESAR DE SABER DE SU ORIGEN NO JUDÍO. FUE UNA GRATA SORPRESA DESCUBRIR OTRAS FIESTAS QUE UNEN A LOS ISRAELÍES EN TODOS LOS ÁMBITOS DE LA VIDA, COMO TU B'AV, LA FIESTA DEL AMOR.

DURANTE LA MAYOR PARTE DE LA HISTORIA DEL PUEBLO JUDÍO, NO SE CONOCÍA TU B'AV, UNA FIESTA RABÍNICA QUE SOLO SE HIZO MÁS POPULAR CON EL ESTABLECIMIENTO DEL ESTADO DE ISRAEL. SE LE ASEMÉJA AL "DÍA DE SAN VALENTÍN" Y SE CONSIDERA UN BUEN DÍA PARA UNA CITA, ROMANCE, COMPROMISO O BODA.

DESAFORTUNADAMENTE, ISRAEL ESTÁ MARCADO POR LA DIVERSIDAD SOCIAL QUE A MENUDO SE TRADUCE EN INCIDENTES DE VIOLENCIA Y TRAGEDIA. POR LO QUE CELEBRAR UNA FIESTA JUDÍA DEL AMOR, QUE FOMENTA LA COMPRESIÓN, ES UNA OPORTUNIDAD DE LA QUE TODOS PUEDEN BENEFICIARSE.